## 12.

第8号 (発行日)

2011年5月1日 発行所:真宗大谷派念佛寺 〒 6638113 西宮市 甲子園口2丁目7-20 電話·FAX (0798)

63-4488 (発行人) 土井紀明

mail:bachkantata2mubansou@zeus.e onet.ne.jp

http://www.eonet.ne.jp/^souan/

《<u>聞法会ご案内</u>》 ○〈同朋の会〉 毎月22日 午後2時始

〇〈念仏座談会〉 毎月2日および1 午後3時より。 〇共学会-毎月6日午後7時始

--毎月18日 午後6時半始

\*8月22日の同朋の会と8月 12日の念仏座談会はお休み

この度の

三月

+

日

 $\frac{2}{0}$ 

年

くなられた。自然の破壊力の万五000人近い人たちが亡 て、 痛 放映され、 すさまじさがテレビで何度も  $\mathcal{O}$ 地 あっという間におよそ二 震に 続く大津 見てるだけで心が :波に よっ

然の力の前には人間の作 きない」と云われがその通り 変えることも止めることもで きを説明しえても自然の力を な 台風一つも止められな 達しても雨を降らすことも晴 だと思う。これだけ科学が 天にすることもできないし、 力ははなはだ乏し F先生が 「科学は自 *V* ) 然 為的  $\mathcal{O}$ 自 発 働

ばって生活を元のようにしな

る人を残していったいどこへ たち、さらに自分のいのちを 11 失った多くの人たちがいる。 仕 今度の 亡くなられた人たちは愛す かれたのか。 事を失い、家族を失った人 津波で、 家を失い

る。 人生は不条理や謎に満ちて 私たちは決して自明

11

こういう思いがけない出来事 ことが何よりの急務だ」とい にであって、「さあまたがん われるかもしれない。 に包まれた中に生きている。 世 合ではない。生活を再建する んなのんきなことを言って場 界 不可解で、  $\mathcal{O}$ なことを云うと、「そ 中 に 1 るわ 不思議で、 け 実際、 で は 謎 な

たちも、 いるのはなかろうか。 いる意味 多くの嘆きの声には どうしたらいいのか」という 者たちの「いったいこれから 分からなくなった」という人 ったい何なのか。私には何も いるに違いない。 いう思いも込めら が分から なくなっ 「生きて 被災

ごとのように思い、 奪った津波を見て、 いる私たちは、 現 地  $\mathcal{O}$ 状況をテレビで見て 生活 被災を人 ... の 一 「私たち 切を

ければ。 人たちも多くいるであろう。 かし一方、「人生とは がんばるぞ」という 11 \ \ \

されていて ない。 間違いないことと想定 今から帰入しておかねばなら して直ちに来たれ〉 るのである。 おかねばならない。いな、知 死を超える道を今から知って 今ここにすでに与えられてい るだけではなくて、 が求めさえすれば、それは しかるに、 汝、 道 死 を超える道

知っ は れ た」と思うか ま し ない。 かし、 ぬ が n 私 てよ  $\mathcal{O}$ 全 ŧ カュ

生

活を奪う〈死

世では 襲う。そのことを今から〈想かれなしにすべての人を必ず 故も死以上の災厄にはならなに起こらない。津波も原発事 災難であるとするなら、この とはともすると〈想定外〉に して〈いつのことやら〉との への用意をしない。もし死が んきを構えて、〈死の津波〉 定〉しておかねばならな ながら、〈私が死ぬる〉こ ところが他者の死は当然と 〈死以上の災難〉 いう津 波》 は誰 は私 れ

阿

 $\mathcal{O}$ 

そん な 〈私の死〉 を今 カコ

はすでに提示 と仏から 心正念に その道に して、 5 は て、 り、 るのである。 道が与えられていることを ていること、また死を超える 大な大悲のまことに支えられ لح 宣量 満ちていながら、

しかし広

である。 知らずに長く流転してきた す 仏 ているのである。ただそれ 恵みをすぐ受けておくれ〉と 、でに喚びづめによびたもう び から〈お願いだから、 かけら れている。 冏 我 弥 を が

のめ」とお勧め下さっている。弥陀仏に寄りかかれ、よりた たちを救おうとして下さって 音声となって、私たちを久遠 説無量寿経』に説か 昔から喚びづめによんで私 ]弥陀仏はナムアミダブツの れる道」として釈尊は 死を超える道を「浄土に る。 れ、「阿 仏 生

ま

お慈悲に遇わせていただく。に連れて行って下さる〉との 無阿弥陀仏の名号の音であ 11 この喚び声に呼び覚まさ 説かれている。大音とは南 |布して衆生を化したまう」 ||寿仏の大音、一切世界に るのであ 『仏説無量寿経』には 阿弥陀仏の喚び声である。 生は不可解であり不条理 れて行って下さる〉との 〈南無阿弥陀仏様が浄土 れ

# 正信偈に学ぶ问答

為衆告命南天竺 龍樹大士出於世 悉能摧破有無見 説大乗無上法 迦 歓喜地生安楽 如来楞: 伽

書き下 て打ち破り、 衆に、「南インドに龍樹菩薩 現代語訳(釈尊は楞伽山で大を証して、安楽に生ぜん、と) 乗無上の法を宣説し、歓喜地よく有無の見を摧破せん。大 たまわく、 ろう」と仰せになった) 阿弥陀仏の浄土に往生するだ が現れて、 大士世に出でて、ことごとく 歓喜地の位に至って、 L 衆 (釈迦如 南天竺に、龍樹紫のために告命に 有無の邪見をすべ 尊い大乗の法を 樹し Щt

す

0

年の間の方といわれてい

ま

中に釈尊の予言された箇所が 作られたものです。 くる内容にもとづいて聖人が  $\neg$  D あ 『楞伽経』 「正信! それによると、 経』という経典に出 偈のこの 楞伽経 部 未来に 分  $\mathcal{O}$ て は

> G「龍 樹菩薩はい説かれています」 して、  $\mathcal{O}$ 法を説いて、歓喜地を証得、人のために我が大乗無上 なり〈よく有無の見を破し樹菩薩がこの世にお出まし 安楽国に往生せん〉と

よそ紀元後一五0年から二五 D「インド、それも南イン 生まれた方ですか」 いつどこに お ド

す ることで、それによって正し れている見解を批判し否定す D G い見方を明らかにされたので 龍 有 T無の見を が 樹菩薩は有無にとら ま 角無にとらわを摧破するとは」

G 「有無の見解とは

り、 えに固執する見解です」 と 5  $\bigcirc$ D われていることです。 ない空無にすぎないとの の考えに固執する見解であ 方とはものが実体的に有る 「有の見方と無の見方にと 無の見方とはものは実体 有の

です。 在し続けてきて、これからも 過去から今まで変わらずに存 D「私という実体的な存 G「有の見をより具体的に 十年も変わらぬ あり続けるというような考え っしゃって下さい」 私たちは何となく、何 私》

お

す 有の見になっていると思いま中の人の一般的な思いは大体 といっていいでしょう。世の そういうような思いは有の見 来たようにともすると思う。 私も老年期の現在の私も、一 続けてきたと思っています。 貫して同じ私がずっと続いて 小学校時代の私も青年時代の があり

G「では無の見とは

かない 思想的な邪見(間違った見解 存在しない夢や幻のようには で、〈私の存在は、本当に D「これはどちらかというと うような考えでしょう」 空しいものである〉と 観念的なものであ 0 7 は

しく云って下さい」 G「有無の見をもう少しくわ

クの火は実体としてあるかと D「たとえば目の前 かめばないもので、 に取ることはできません。つ いえば、その火をつかんで手 実体とし  $\mathcal{O}$ 口 ] ソ

> 家を壊し橋を壊し、人の命まように無いものかというと、 である〉と説くのです。また 一切の現象は〈仮ないしは空でもない。それで龍樹菩薩は、 ては無いから有ではないが、 ものです。では津波や台風は にしても台風にしても、それ く働きがあります。 と、ロー を実体とし固定的なものとし でよくいわれます」 有無の見はことに死 な働きとしてありますから無 るかというと現実的には確か かといって観念的な虚無であ の現象は、 でも奪う力があります。一つ 観念的なもので実際には幻の てとらえることはできませ いであって無いものかという てとらえることは ん。だから実体としては無い あります。また津波ソクの火は家をも焼 固定的な実体とし できま 単なる思 のこと

は G「死後に対する有無 …の見と

自分は死んだら一つの実体的 くなって骨と灰が残るのみと であり、死んだらまったく無 が輪廻するというのが有の見実体として存続し、その実体 D「人は死んで霊魂のような な霊魂として存続するように いうのが無の見です。凡夫は、

> 思う(有の見)か、ある 無の見で考えている場合が の見であり、死後に対して 現代人は生きているときは有 か、どちらかになってますね。 るという(無の見)で考える いと思います」 んだら終わりで何もなくな 11

G「そうですね

D「有無の見は間違

った考え

ものにはそういう自性は無 D「いつまでも変わらぬ G「無自性空とは」のが龍樹菩薩です」 ある)ことを明ら 批判して(一切は無自性空でです。こうした有無の邪見を を自性といいますが、一切の ゆえ有無の邪見といわれるの い、それを無自性空というの かにさ 性 質

G 「具 体例で云って下さい」

です」

にもなり、 だけであって縁が変われば読 読物という性質になっている 考えています。しかし読物と **D**「例えば本があるとします。 け 物としての本ではなくなりま そうかというと、縁によって す。たとえば、 いう性質を持つ本は何時でも ばたき物にもなり、 重しにもなり、 頭を置けば 羊には 枕

品にも という意味です」 ういう意味で縁によって本と 立した性質はありません。そ すぎません。そこで本は本と が仮にそう名 は本でない机や座布団やテレ もはや本ではありません。本 集まりでしかなく、 るかというと、その 空であるといわれるのでしょ づけられたものでしかないか いう意味をもち、 いう変わらぬ、それだけで独 本という意味はもちません。 ビなどと区別するために人間 わらぬ自性としての 人間にとってのみ本であるに 空とはなんでもないもの また本は犬や猿にとって 物にもなり、 けではないので無自性 かで変わらない性質が なります。 づけただけで 仮に本と名 ま 実、紙 実体 た本は ほどけば  $\mathcal{O}$ 装き が 変 飾  $\mathcal{O}$ 

 $\mathcal{O}$ ŧ のでたとえて下さ

らずに水が流れなけ す。今は川であっても雨が降 D 「たとえば川 いう意味に変わります。 れば川という意味は変わりま をもつのであって、縁が変わ 水が流れるという縁によ によって川と だって同 れば谷と いう意味 沢 ľ Ш

> す。 だけです」 で、 に ません。川は、海とか山とか ら Ш で川といわれるのであ 谷間とか水とかの縁の集まり て川という意味が生まれま 的 よう。また川は Ш る 水がいつも流れているなどと いう条件 7 相対して仮に ぬものがあるわけではあり という独立的実体的な変わ に と云わずに水路とい のです。もし水が少 はじめて川という意 川はそのように大池とか 大地があり、 在することは不可 (縁) によって始め 川だけで独 川と名づけた 谷間 いって、 こがあり 味が

ですね」 在する川があると考えやす G 「川といえばそれ だけで存

葉〉 薩 象 لح とか意味が恒常的にあるので ように、ものには一定の性質 は に思ってしまうのです。 に んから、言葉が変わらぬよう D は無自性空であると龍 ないので無自性といわれ空 実体的に存在するかのよう は いわれるのです。 「川という名 言葉に応じたものが実際 はいつまでも変わりま 説 たのです 前であ 全ての 樹菩 現

G 「人間: 存在ではどうでしょ

薀)と精神的な要素である(い、身体的な要素である( ません。それゆえ解体すると どが集まって仮に家だといっ ません。柱や屋根や床や窓な ません。また色受想行識 体的恒 常的な存在ではあものが人間存在であって、 が仮に縁あって集まっている 縕に一応分けます。その五 う が実体として有るのではあり ているだけで、家というも ているかぎり単に無ではあ つの縕が仮に集まって存 受・想・行・識〉  $\mathcal{O}$ D「人間存在を仏教では 合したものである 常的な存在ではあ 0) 四つ 在  $\mathcal{O}$ 五. 実

ŋ

る その 言 なる存在としてあるのだと説 ません。家はその意味で〈空〉 質(自性)があるのでは だけで、 材木や瓦やガラスなどがある カュ 五縕の縁が仮に集まった〈空 のように人間存在もこうした であるといわれるのです。そ 材木やガラスも自性はなく空 であります。またその材料 7 いるのです」 家という変わらぬ性

われる大乗無上の法とは 乗無上の法を宣説されたとい少しわかりました。次ぎに大 G 見とか空について

> のです」 品〉に本願念仏の法として説は『十住毘婆沙論』の〈易行との法です。それを龍樹菩薩 乗り物という意味で、一切 するこの上ない教えが大乗無 かれたと親鸞聖人は見られ 生を大涅槃に至らしめようと の世界に至らしめる大きな 「大乗とは全ての 衆生を覚

薀  $\mathcal{O}$ 

か仏の G の教えで救 「龍樹菩薩ご自身は わ れ たの 本願念 で す

ŋ

L 五

た云われています」 . 達  $\mathcal{O}$ せら 修 行で

ħ

 $\mathcal{O}$ 

ういうよろこびが初めて起こ 世界には戻らないという、そ 境 D G「歓喜地とは る境地のことです」 地で、もはや二度と迷 「仏の覚りに初 めてふ 1 れ  $\mathcal{O}$ た

あ

り

 $\mathcal{O}$ 

だと思います。 に至るにはどうしたらい 生が迷いの世界に退転しない行で迷いを脱しても、一切衆 が大乗無上の法としてなぜ本G「自力の修行で悟ったお方 願 D かをご自 「ご自身は厳しい自力の修念仏を説かれたのですか」 の法を見出さ いう不退転の位 分の問題とされたの の修行で悟ったお そこに本願念 (歓喜地) すべての い の

本

ないでしょうか。

こうし

7

法であるとい

われるのであり

大乗というべき大乗無上 - 願念仏の教えこそ大乗の

た こで、 身を置 念仏申して歓喜地に至り阿 ご自分も一切衆生のところに るば あっても本願念仏の法で救わ われたのでありましょう。そ 陀仏の浄土に生まれようと願 (国に生まれることができる 通されました。 かりで歓喜地に この本願念仏の法を 心の弱い愚かな凡夫で いて、 共に本願を信 そし 至り、 信

弥

ことができると見られたので ことによって空を完全に悟る す易しい道によって不退転 自らの修行によって悟ること あって自性はない〉と明らか の「龍樹菩薩が〈一切は空で 〈易行品〉でありましょう」れることを説かれたのが 生まれて仏 位に至り、やがて安楽浄土に ょう。ところがいかなる人も 悟 D う 法を説かれたこととはどうい は にされたことと、本願念仏の 弥陀仏の本願を信じ念仏 非常に難しい道でありま 、関係があるのでしょうか」 「一切は空であると完全に ったのが仏ですが、それを の智慧を完成する 0

載したものです 二〇一一年二月号に載せられた文章を転 下は 「花すみれ」(大谷婦人会発行)

### 自 1心が となる

当然い ても、それ以上に成績優秀な生走がたのでした。ところがいくら勉強し と上がり、 ん勉強に励んだ時期で、成績もぐっの頃でした。中学二年の頃はずいぶ自分の心を問題にしはじめたのがこ その子の存在がイヤだと思うよりも、 と思いました。 O \$ ろう。この心はたとえ大人になって した。〈ねたみ心はなんてイヤな心だ 自分の嫉妬心そのものが実にイヤで ねたみ心が起きたのです。ところが、 確かにそうだなあと思うのは、私が 題になる〉最初の いう ヤな自分の心をなんとかしたい〉 起こるだろう。それなら一生、こ くところによりますと、十四才 .悩まされ続けるだろう。この ましたので、その子に対して 頃は〈人生とか自分自身が 親も喜び自分も嬉しかっ 年齢だそうです。

1分が自分の心に対して悩みはじ いる内に、もっと深刻な心 校になっても続きました。 こりはじめました。 それ

> うな感じになり、その分離意識が一間が透明なガラフィミン れたような感じになっていったのでは自分の内心と外の世界とが分離さ たまらなくなりました。 自分と、世界や社会や人々との

# 【お念仏にあう】

で、「念仏は苦悩を除く法である。苦二学期の頃、金子大栄先生の本の中真宗にひかれるようになりました。 いと思って、親の反対を押し切ってと思い、さらに真宗の教えを学びた少し軽くなりました。これはいいぞと肩の荷がおりたように感じ、心が 後仏教に なりました。そうすると、何かホッ という趣旨の言葉にであい、 が名を称えよ〉と仰せられている」しかったら念仏申せ。阿弥陀仏は〈我 大谷大学に入りました。 口にナムアミダブツと称えるように をしてい キリスト む そ ようになり、高 ましたが、高 触れて坐禅のまねごとなど 教会にも通いました。その 問 があって、宗教の本を 校一年 校三年の  $\mathcal{O}$ 時には 初めて 時、

これなことから、生まれは寺の出こんなことから、生まれは寺の出 界に入っていきました。その

> 私には「その心のまま今ここで称えすが、苦しい心が起こってやまないをいまだ了解してはいなかったのでことでした。もちろんお念仏の真意 というお念仏の易しさにひかれてのアミダブツ〉と称えることができる、かんにかかわらず、今ここで〈ナムもどこでもだれでも、心の状態のい を称えよ〉〈その心のまま称えるば心が起こって心がつまると、〈我が心だけではなく、さまざまな煩悩 当時の私が歩めるただ一つの道るだけでよい」というお念仏の 念仏を申していったのです。いつで た。 りでよい〉の仏語にうながされて ました。というのは、うっとうし でしば おか名

しうっとうしい心はずっと続きましのいわれを聞いていきました。しか た。 こうして念仏を称えつつ、お念仏

# 【大悲心をいただく】

びた。 なしに法話のテープを聴いていまし風呂から上がって、涼みながら何気した日々が続いていた真夏の夕暮れ、 でた。 とと感じた瞬間、 て かされた時、 た ところ その法話の中で、〈凡夫の心はさ ちっとも信じない奴である〉と のようなもので、仏法を聴い 代務をしていました。悶々と が三十八才の夏のことでし 私は鹿児島県にある離島 まさにそれが私 (そんなお前だから)

> なっただけではなく、長年苦しんで宗の教えが非常によく分かるように く感じら きた心の内外を分かつ分離感がとれ 議ですね。 悲のお心が全身に まるまる引き受 外の自然の光景がリアル れるようになりました。 それからというもの くける〉 で美し は真

る〉の大慈大悲の思し召しそのもの が〈称えよ〉は〈助ける〉〈引き受け 為に力点をおいていました。ところ はその真意は分からず、〈称える〉行いう仏語に接しましたが、その当時 乱されることはなくなりました。 だから煩悩がありながら、これに悩 の大悲を喜ぶ種になって下さいます。しくもうしわけないことですが、仏 悲の心がひっついて下さり、 でした。それが長いこと分から いう仏語に接しましたが、その当 お盛んに起こる煩悩は、実にあさま そして嫉妬心などの煩悩 高校の時に、 〈我が名を称えよ〉と の心に大 今もな な

宗祖の御和讃に「弥陀の名号称えつ心になって下さったのだと思います。時いたって私の心に流れ込んで、信もっていたのですね。その大悲心が りますが、 まで仰せ下さる広大な仏心大悲がこ あろうと称えてきた ったのです。 〈我が名を称えるばかりでよい〉と けれども今思えば、自 心まことにうるひとは」とあ 実際その通りだと思いま お念仏 力 の 0 中に、 念 で